
La pesquera Friosur, ligada
al empresario José Luis del Río,
a n u n c i ó i n v e r s i o n e s p o r
$12.000 millones al sumar su
nuevo barco pesquero de alta-
mar “Friosur XI” y en la am-
pliación de su planta de Puerto
Chacabuco.

Del Río aseguró que “aún en
tiempos de incertidumbre, que-
remos seguir invirtiendo en
Aysén”. El empresario apuntó
a los riesgos que ven en el rubro
pesquero por la nueva ley que
se tramita en el Congreso y que
busca actualizar la normativa
que rige a la industria.

“Friosur tiene una clara vo-
cación histórica por la preser-
vación de los recursos marinos
de las aguas australes, con téc-
nicas selectivas y tecnologías de
última generación (...). Estas in-
versiones son estratégicas para
mejorar los procesos producti-
vos, asegurar la competitivi-
dad, los más altos estándares de
calidad y el desarrollo produc-
tivo de Aysén”, sostuvo.

Cabe recordar que la compa-
ñía pesquera también tiene co-
mo dueños a sus trabajadores, a
través de una cooperativa, con
un 20% de la propiedad, segui-
do por la islandesa Brim HF con
un 15%.

Friosur:

Pesquera
ligada a José
Luis del Río
suma barco y
amplía planta

Firma invierte
$12.000 millones
para fortalecer su
operación en Aysén.
N. B

José Luis del Río.

Jorge Gómez fue
nominado en 2012
como presidente de
Collahuasi. 

Los resultados de mineras
comienzan a reflejar un mayor
pago de impuestos producto
de la nueva Ley de Royalty. 

Es el caso de Collahuasi, que
al cierre de la primera mitad
del año, reconoció una contri-
bución al fisco de US$ 537 mi-
llones por pago de impuestos,
monto 64% mayor al registra-
do en igual período de 2023. 

Dicha cifra, incluye el nue-
vo royalty a la minería, que al-
canzó US$ 229 millones, y
que se compara con los US$
66,5 millones reportados el
año previo. En los documen-
tos presentados por la em-
presa ante la CMF, se detalla
que el mayor pago de tribu-
tos se explica por la nueva
normativa, además de efi-
ciencias en la gestión, un me-
jor precio del cobre, un tipo
de cambio favorable y la pro-
ducción de 284.043 tonela-
das de cobre fino.

Jorge Gómez, presidente de
la minera, destaca que haber
cerrado la discusión por el
nuevo tributo, terminó con la
incertidumbre que existía en

el sector, pero añadió que “nos
ha desafiado para que, a pesar
de esta mayor carga tributaria,
continuemos siendo competi-
tivos y eficientes, en un marco
económico global que mantie-
ne incertidumbre y que pre-
siona una mayor inflación y
aumento del costo de materias
primas”.

El líder de Collahuasi aña-
dió que “esperamos que los
recursos provenientes del ro-
yalty minero se visibilicen en
el desarrollo de las regiones y
localidades donde están em-
plazadas las compañías mine-
ras, y que ya están siendo en-
tregados mediante las distin-
tas vías que estipula la Ley”.

Al cierre de junio, la minera
logró un Ebitda de US$ 1.690
millones, y utilidades por US$
868 millones, un crecimiento
de 22% respecto del mismo
período de 2023.

Certezas y costos

Gómez comentó a “El Mer-
curio”, que las proyecciones
apuntan a la necesidad de au-
mentar la producción de cobre
a nivel global, por lo que para
el país es clave seguir avan-
zando en un ambiente regula-
torio que entregue certezas a
la inversión y que aborde te-
mas como la larga tramitación
de proyectos y la obtención de
permisos. 

“Todo eso hoy ralentiza po-
der afrontar los desafíos del
cambio climático. Esperamos
que la discusión de las distin-
tas iniciativas que buscan faci-
litar el panorama de inversión

se dé con el rigor técnico nece-
sario para compatibilizar el
cuidado del medio ambiente,
la actividad económica, la ge-
neración de empleos y una
mayor recaudación para el fis-
co”, sostuvo. 

En esta línea, y para que
Chile mantenga el liderazgo
global en el cobre, destacó
que “debemos resguardar la
competitividad del sector,
que permita generar las in-
versiones necesarias para
capturar las oportunidades
que hoy brinda la transición
energética, pero siendo rigu-
rosos con el cuidado del me-
dio ambiente y generación de
valor para el país, las regiones
y comunidades”.

Pese al alza en los costos
que sufre la industria desde la
pandemia, Collahuasi sigue
entre el grupo de las mineras
más competitivas. Aunque
reconocen que además de fac-
tores estructurales, surge la
dificultad para encontrar per-
sonal técnico altamente cali-
ficado, lo que está elevando
tanto costos como gastos de
capital.

“Asimismo, (impacta) el te-
ma energético, donde los cos-
tos sistémicos que ha pagado
la minería se duplicaron en 2
años desde los 10 US$/MWh a
inicios de 2020, principal-
mente por servicios comple-
mentarios y operación a míni-
mo técnico en el sistema eléc-
trico nacional. A esto se su-
m a n o t r o s c a r g o s p a r a
financiar y subsidiar temas
ajenos a la operación misma
del sistema”, comenta Gómez. 

Jorge Gómez, presidente de la minera

Collahuasi: “Esperamos que los
recursos del royalty se visibilicen
en desarrollo de las regiones” 

La faena ubicada
en Tarapacá
triplicó el pago
de impuestos al
primer semestre
y elevó sus
ganancias en
22%. 
TOMÁS VERGARA P.

‘‘Nos encontramos en
un punto de inflexión,
donde si como país
queremos mantener el
liderazgo mundial del
cobre, debemos
resguardar la
competitividad del
sector”. 

La Contraloría General de la
República (CGR) entregó a fines
de agosto un dictamen respal-
dando los criterios definidos por
la Ley N° 21.600, que creó el
Servicio de Biodiversidad y Áre-
as Protegidas (SBAP), con miras
a garantizar la protección de la
biodiversidad en Reservas o
Parques Nacionales, así como
también normar a distintas acti-
vidades económicas, como la
salmonicultura, que se ejecuta
en dichas zonas.

La resolución del ente fue en
respuesta a una solicitud reali-
zada por los diputados Marcia
Raphael y Mauro González; la
directora ejecutiva del Consejo
del Salmón, Loreto Seguel; y el
presidente de SalmonChile, Ar-
turo Clément, para exigir un
pronunciamiento sobre la lega-
lidad de una circular emitida
por la Subsecretaría del Medio
Ambiente en septiembre del
año pasado. La cartera comuni-
có en ese entonces a distintos
ministerios y servicios públicos
sobre los efectos jurídicos de la
ley en cuanto a los procedimien-
tos para el otorgamiento de con-
cesiones en áreas protegidas.

El sector ha señalado que el
impacto de esta normativa afec-
taría la renovación de las actua-
les concesiones y posibles reubi-
caciones de estas, perjudicando
el crecimiento de la industria.

Dictamen

La normativa establece que
“solo podrán ser objeto de con-
cesiones aquellas áreas protegi-
das que cuenten con plan de ma-
nejo”. Para otorgar una conce-
sión, “se requerirá que el área
cuente con un plan de manejo y
que la respectiva actividad sea
compatible con los objetivos de
la categoría, el objeto de protec-
ción y el referido plan de manejo

del área”, señala la ley.
En su dictamen, CGR indicó

que no observó “irregularidad”
en la emisión del cuestionado
oficio por parte del Ejecutivo.
Asimismo, determinó que “el
otorgamiento de futuras conce-
siones en tales áreas, incluyendo
tanto las solicitudes que se pre-
senten como aquellas que se en-
cuentren pendientes, debe suje-
tarse a la referida nueva norma-
tiva, la que exige contar, en lo
que interesa, con un plan de ma-

nejo y con el informe previo del
SBAP”.

Respecto de las relocalizacio-
nes en estas áreas protegidas,
Contraloría indicó que “pese a
no tratarse de una nueva conce-
sión, al reubicarse en un lugar
distinto deberá necesariamente,
en su oportunidad, darse cum-
plimiento a la normativa que co-
rresponda, según la nueva ubi-
cación”. “Una conclusión dis-
tinta importaría que, por la vía
de una relocalización, una con-

cesión podría ubicarse en un
área protegida sin sujeción a la
normativa que el legislador ha
previsto para su especial protec-
ción, lo que no resulta proce-
dente”.

Al respecto, Rubén Henrí-
quez, abogado y profesor en De-
recho Ambiental y Regulatorio
de la U. San Sebastián, asegura
que el dictamen de Contraloría
raya la cancha para el desarrollo
de la salmonicultura en áreas
protegidas. “Contraloría inter-

preta adecuadamente las nor-
mativas de la Ley 21.600 y el al-
cance del Oficio en cuestión por
cuanto aclara que el Ministerio
(Medio Ambiente) no ha sobre-
pasado sus facultades, ya que su
objetivo es asegurar la aplicabi-
lidad de la ley”. “Este dictamen
es trascendental tanto para la ac-
tividad como para el Ministerio
(Medio Ambiente), dado que el
Gobierno fue objeto de impor-
tantes cuestionamientos en rela-
ción a este tema”, agrega.

Además, Henríquez indica
que “es posible advertir que las
relocalizaciones son factibles so-
lo si de ello resulta la salida de
concesiones desde las áreas pro-
tegidas”.

Posibles acciones

El gremio SalmonChile ase-
guró que están evaluando el im-
pacto que esta resolución ten-
dría en el sector, a medida que
están “analizando los pasos a se-
guir luego del dictamen dado
por Contraloría, pues tiene ele-
mentos que, según nuestra vi-
sión, pueden ser más debatibles
y complejos”. Agregó que tam-
bién se debe tener en considera-
ción que “actualmente, las relo-
calizaciones han estado en tra-
mitación durante 13 años y solo
se ha logrado la aprobación de
una de ellas, por lo que urge te-
ner certezas para avanzar en es-
ta materia”.

Por su parte, Rodrigo Pinto,
director corporativo del Consejo
del Salmón, afirmó que “de
acuerdo a la ley, quien tiene la fa-
cultad para resolver los temas de
concesiones es SBAP; sin embar-
go, hoy día no existen los meca-
nismos, procedimientos y regla-
mentos necesarios”. En esa lí-
nea, comentó que “nos parece
que la forma y contenidos del
Oficio emitido por la subsecreta-
ria de Medio Ambiente exceden
los marcos normativos legales”.

Sector acuícola analiza el alcance del pronunciamiento:

Contraloría respalda criterio de Ley
SBAP al exigir plan de manejo para
relocalizaciones de salmoneras 

N. BIRCHMEIER

Tras cuestionamientos de la industria a oficio del Gobierno, dictamen del ente indica que tanto las
solicitudes como reubicaciones de concesiones acuícolas deberán regirse por la normativa actual.

‘‘Las relocalizaciones han
estado en tramitación durante 13
años y solo se ha logrado la
aprobación de una de ellas, por lo
que urge tener certezas para avanzar
en esta materia”.
.............................................................................................

SALMONCHILE

‘‘De acuerdo a la ley, quien tiene
la facultad para resolver los temas de
concesiones es SBAP; sin embargo, hoy
día no existen los mecanismos,
procedimientos y reglamentos
necesarios”.
.................................................................................................

RODRIGO PINTO
DIRECTOR DE CONSEJO DEL SALMÓN

La ley SBAP establece que para otorgar una concesión, “se requerirá que el área cuente con un plan de manejo” y que
la respectiva actividad sea compatible con la protección de dicha zona.
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ECONOMÍA Y NEGOCIOS

Tal como en el caso de las ba-
rras de acero, la Comisión An-
tidistorsión informó del térmi-
no anticipado de la investiga-
ción por bolas de acero chinas.

Según consta en el Diario
Oficial, la entidad por unani-
midad de sus miembros “ha
considerado que los antece-
dentes que constan en la pre-
sente investigación no permi-
ten determinar en esta instan-
cia, que exige un estándar de
prueba superior al requerido
para recomendar la aplicación
de medidas provisionales,
que exista daño o amenaza de
daño a la rama de producción
nacional causado por las im-
portaciones del producto in-
vestigado”.

El abogado Ignacio García,
representante de varias de las
empresas chinas y socio del
estudio Porzio Ríos García,
sostuvo que resulta preocu-
pante lo sucedido con la apli-
cación inicial de sobretasas
antidumping para barras y
bolas de acero chinas, “y es
que el gobierno está dispuesto
a arriesgar las relaciones co-
merciales con socios impor-
tantes como China, a arriesgar
el prestigio de Chile labrado
por años en defensa del libre
comercio para favorecer tem-
poralmente a una empresa o
para hacer, en el fondo, accio-
nes proteccionistas”.

Se suma a barras: 

Comisión
cierra
investigación
por bolas de
acero chinas 

Entidad dijo que no
hay antecedentes
para ordenar
sobretasas.
T. VERGARA En el marco de la internacio-

nalización de la compañía,
SQM logró un acuerdo para
sumarse a un proyecto en de-
sarrollo en Namibia, en con-
junto con la minera inglesa,
Andrada. Este se suma a con-
venios en países como Austra-
lia, China o Suecia.

Se trata de un acuerdo para
que la firma chilena participe
en el proceso de exploración y
confección del estudio am-
biental, para lo que invertirán
unos US$ 500 mil en una pri-
mera etapa, para llegar a US$ 2
millones si se cumplen una se-
rie de condiciones.

Así, SQM entrará en la filial
GSI, dueña del proyecto en Lit-
hium Ridge y tendrá la opción
de desembolsar US$ 20 millo-
nes en 42 meses, por el 40% en
GSI, que sumado a la inversión
inicial, le permitirá contar con
el 50% de la propiedad de la
compañía.

“Estamos entusiasmados de
anunciar la finalización de este
acuerdo, que confirma nuestro
compromiso en la búsqueda de
los mejores activos de litio en el
mundo que diversifiquen efi-
cientemente nuestra cartera.
Namibia se encuentra entre las
principales jurisdicciones mi-
neras de la región, y estamos
encantados de comenzar la ex-
ploración con un socio proba-
do como Andrada Mining”,
comentó el CEO de la división
de Litio de SQM Internacional. 

África: 

SQM impulsa
proyecto de
litio en
Namibia 

Podría acceder hasta
al 50% de la
propiedad de
Lithium Ridge.
T. VERGARA 
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